

EL PUEBLO

SEMIDIARIO POLITICO

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EN EL PROXIMO PERIODO

DON RAFAEL IGLESIAS

Año I }

PUNTARENAS, VIERNES 22 DE OCTUBRE DE 1897

} No 66

Director, Redactor, Editor.

F. DE P. AMADOR.

Admor., CARLOS MIRANDA

— **CONDICIONES** —

Este periódico saldrá fijamente los días miércoles, viernes y domingo de cada semana.

Como hoja netamente política, no aceptará nada que tenga otro carácter.

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00

Número suelto.....0-10

Comunicados y remitidos, precio convencional.

Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.

EL PUEBLO

COMPañIA

SUR-AMERICANA DE VAPORES DEL PACIFICO.

Esta compañía de vapores subvencionada por el Gobierno chileno, ha resuelto, según manifestación de persona digna de crédito, extender su tráfico á los países de la América Central, Méjico y California (Estados Unidos.)

La referida empresa cuenta con

poterosos recursos, casi todos sacados de los países del Sur. Baste decir que hasta el carbón q' abastece las calderas de los buques, procede de minas del mismo Chile, pertenecientes á la señora Puccinio, una de las accionistas de la Compañía.

Los vapores de la línea sur-americana son elegantes, cómodos, bien ventilados y con un servicio que nada deja que desear. La velocidad de dichos buques es, por término medio, 14 millas por hora.

Según se nos manifiesta, el vapor que iniciará los viajes á Centro América es el «Imperial» de dos chimeneas, bastante espacioso y con capacidad suficiente para un buen número de pasajeros de 1^ª y 2^ª clase.

El nuevo tráfico será inaugurado á principios del año entrante.

Si tal noticia llega á confirmarse las Repúblicas de Centro América estarán de plácemes, pues el servicio que actualmente presta la *Pacific Mail Steam Schip Co.* es, en todo sentido, de los mas pésimo que puede darse.

Pensamos, y con razón, que si la Compañía Sur-americana extiende el tráfico, el primer paso del Gobierno será quitar la subvención otorgada á la *Pacific Mail*, en la oportunidad debida, ya que esta Compañía no ha hecho otra cosa que apurar la paciencia de los centro-americanos.

Es indudable que el estableci-

rá en beneficio para todos estos países, pues que él traerá consigo la competencia y por ende una notable rebaja en los fletes y pasajes que hoy valen una suma muy crecida.

Creemos también que la Compañía Sur-americana recibirá el apoyo de Guatemala, de Costa Rica y de los estados que forman la República Mayor, pues el itinerario que seguirán los vapores contribuirá muchísimo al ensanche de las relaciones entre estas Repúblicas.

Además, bueno es recordar que la Compañía es Hispano-americana y ese título basta y sobra para merecer el apoyo directo y efectivo de Centro-américa.

Ojalá que veamos pronto realizada la idea; ojalá que vengan á redimirnos de la empresa que ha hecho siempre cuanto le ha dado la gana. Con ello, repetimos, no solo ganaremos en cuanto á la regularidad de las llegadas y salidas de buques y a la comodidad y buen servicio para los pasajeros, si que también traerá á nuestro puerto muchos y más baratos artículos de los que hoy se importan de San Francisco de California.

Prometemos dar á nuestros lectores cualquiera otra noticia que nos llegue sobre el particular.

Correspondencia

ECOS DE SAN JOSÉ.

Sr. Redactor:

El plato de la política se ha en-

frido ya. Después de los sucesos del 28, condenados en general por la prensa sensata y en particular por los amigos del orden, hemos quedado en verdadera calma, ó como dicen los marinos en calma chicha. Los voceros del bando republicano han ido cayendo poco á poco después de haber gastado inútilmente los últimos cartuchos. Desde el 14 de Setiembre á esta parte han desaparecido de la arena periodística *La Lucha*, *El Espectador*, *La Unión Católica* y *La Prensa Libre*. Estos últimos ya reclamaban la camisa de fuerza.

Ultimamente ha querido conquistar el dicado de notable, por su indecencia y procacidad, el periodiquín más insulso de aquí, *El Diarito*. Este sarcasmo de periódico, deshonra de la institución, que no sabemos cómo ha encontrado círculo que le haga eco, público que le acogja y sociedad que le tolere, publicó en su número del sábado el trabajo más grosero é indecente que se puede imaginar: en él se insulta á un nicaragüense asesinado aquí por desgracia, se insulta á Nicaragua y se insulta á la sociedad haciéndola tener expresiones soeces. Casi toda la prensa ha protestado enérgicamente de ese libelo; y el responsable del periodiquín, no sólo se ha tenido que aguantar el chaparrón de sus colegas justamente indignados, sino que ha sido puesto á la sombra de orden de la policía. La autoridad ha sido oportuna, aunque no lo bastante severa, en castigar la inmoralidad y la ninguna pulcritud de *El Diarito*.

*
*
*

Han partido para los EE. UU. los señores don A. Venegas, Dr. don Juan J. Flores; el Presbítero Hernandez don Matías Sáenz y otros.

de Heredia, Silvestre Quesada, que amaneció ahorcado en su propia casa. El suicida traía entre manos su proyecto funesto hacía ya muchos días. Sufrimientos intensos por pérdida de miembros muy queridos de la familia, le indujeron á poner fin á sus días.

*
*
*

Por fin el *Teatro Nacional* ha sido entregado á la compañía de Ópera francesa. Mañana se inaugura la temporada de ópera tan apetecida, con la afamada obra de *Faust*. A las 10 de la mañana de hoy no habían localidades de primera clase y la gente se apiñaba en la oficina de expenlio en solicitud de los tiquetes reservados.

Tengo noticia de que la empresa ha cobrado *doble precio* por un palco de tercera fila que convinimos tomar á última hora varios amigos, y esto á pesar de la prohibición del señor Ministro Ulloa. Si la noticia es cierta presentaremos la queja en forma. En general hay aquí la creencia, tal vez fundada, de que se han alterado, para la primera función los precios que aprobó el Gobierno. Por fuera ha habido personas que han pagado 15 y 20 pesos por lunetas.

En nuestra estrechez de dinero hay quienes se alarman por estos derroches. Al fin de la temporada las casas de empeño estarán indudablemente repletas de prendas.

¡Así son las cosas! Y luego nos quejamos de los *ingleses* porque menudean sus visitas.

*

Ya á nuestras puertas las elecciones, se sabe como cosa cierta que el partido republicano ha dado la consigna de que ninguno de sus afiliados se presente á dar su voto.

concierto, falta de unidad y condiciones del bando republicano aún en los últimos y más prósperos momentos, basta decir que *La Prensa Libre* condenó, con mucha participación, esa disposición por parte de sus jefes de hoy.

En el n.º 2005, de 29 de noviembre de 1893, *La Prensa Libre* refiriéndose á la táctica de entonces que es la misma de hoy, dice:

“Caminó de nulidad:

Abstención de un partido en la próxima elección.”

Así pues, no hay necesidad de más comentarios.

*

Aunque no ha tenido efecto la inauguración oficial de los trabajos del ferrocarril, según dije anteriormente, éstos avanzan con rapidez. Pronto llegará la primera locomotora que servirá para acarrear materiales de la línea. Está localizada desde la estación de Pavas; y la nivelación de la vía viene quedando concluida desde el último punto, hasta cerca de «calle de la pólvora.»

Los trabajos se hacen con economía de brazos y de tiempo.

D. VALDEAR.

ECOS DE LIBERIA.

14 de Oct

Sr. Redactor:

—Se proyecta otro baile para el sábado 16 de los corrientes, en esta noche. Deseamos toda clase de alegría á los distinguidos embaixados de la vecina República, cabiendo dicho baile en el salón de la

espía de Zelaya, Juan Gaboardi. Toda la colonia nicaragüense lamenta el escándalo que hubo por tal motivo y manifiesta su pena, pues ella no ha autorizado á nadie para que procediera así.

Según se me ha informado, los autores de la chilillada son dos hijos del pueblo de Nicaragua, que se sentían ardidos; el uno, por doscientos palos que recibió por culpa de Gaboardi; y el otro porque tiene un hermano inocente condenado á ocho años de presidio debido á la influencia del referido Gaboardi, cuñado de Gámez, el brazo derecho de Zelaya.

Como me lo contaron se lo cuento.

—Con motivo de los trabajos y fatigas sufridas en la travesía de Nicaragua á esta ciudad, se enfermaron los señores General Fiallos, don Enrique y don Adolfo Díaz, don Alfredo Zabala y el Coronel don Estéban Escobar. Ya todos ellos se encuentran bien, de lo que nos alegramos.

El corresponsal.

COMUNICADOS

Invitación.

Con el fin de llevar á cabo varias refacciones y trabajos emprendidos en la Iglesia Parroquial de esta ciudad, se ha acordado celebrar un Turno General el día 7 de Noviembre próximo.

No nos limitamos á invitar tan solamente á nuestra digna sociedad espartana; sino que esta la hacemos extensiva también hacia la culta, simpática y bien intencionada sociedad puntarenense.

Esperamos se dignen honrarnos con su respetuosa é interesante asistencia, comprometiendo así nuestra gratitud.

Cualquier donativo que deseen enviar será altamente estimado, a-

cusando recibo de él por la misma vía que hacemos esta invitación general.

Las señoritas nombradas para coleccionar los donativos son las respetables y apreciabilísimas jóvenes: señoritas Erlinda Coto, Dilia Aguilár, Ernestina Pérez, Emilia Pérez, Anita Orozco, Rosalía Guevara, Ermelinda Ruiz, Ester Ulloa, Candelaria Chinchilla, Maclovía Herrera, Eva Méndez y la digna señora doña Cleotilde de Carballo.

Anticipamos á todos las gracias en fé de que nuestra humilde invitación no será desatendida dado el alto fin á que se dedica.

Esparta, Octubre 19 de 1897.

JOSÉ GUILLÉN G.,
Presbítero.

GACETILLAS

Robo.—Se tiene noticia de que en «La Barranca» andaba un individuo vendiendo á precio de robo banditas de seda. Ha salido una comisión á capturarlo.

Según informes puede que si ese individuo sea el autor del robo hecho en casa de M. H. de Céspedes, también haya sido el que cometió el que ocurrió hace algún tiempo en casa de M. L. Padilla de Morgan.

Para éste hay algunos indicios que llamamos por ahora por no convenir divulgarlo.

**

Nicaragua.—La Asamblea del Estado por decreto de 1.º de Octubre autorizó al Poder Ejecutivo para emitir un empréstito nacional hasta por un millón de pesos, y otro extranjero por siete millones, facultándolo para dar como garantía las propiedades ó rentas nacionales que juzgue indispensables.

—La misma Asamblea acaba de autorizar al Presidente Zelaya para

que venda el Ferrocarril y los vapores nacionales, en las mejores condiciones posibles.

—El señor José María Fonseca ha sido nombrado Redactor de «El Federal», periódico que en su segunda época se edita en Managua y sirve de órgano oficial á la Dieta de la República Mayor de Centro-América.

—El Presidente Zelaya se halla bastante enfermo. Se asegura sufre de una afección en la laringe, y que los médicos creen que quizá sea necesario operarlo.

**

Guatemala.—El vapor de la Mala del Pacífico «Starbuck» que fondeó en nuestro puerto el martes en la noche, trajo la grata nueva de que Reina Barrios, dió á fin la revolución. Los cabecillas Morales, Castillo, Barrios, se internaron á Méjico.

**

El estimable caballero don Serafín Saravia, partió antes de ayer para Cartago precipitadamente, debido á la alarmante noticia que recibió de encontrarse muy grave su señora esposa.

Hoy hemos sabido de buena fuente que la señora de Saravia continúa mejor y que ya no corre peligro alguno.

Felicitemos al amigo y cooperario y deseamos su pronto regreso.

**

Nos ha visitado «El Imparcial».

Correspondemos al canje.

AVISOS

Don Juan F. Torres se ha separado de la Administración de la finca «La Palma».

S. H. Vinagre.

DIRECTORIO

Empleados superiores

Clodomiro G. Figueroa, Gobernador.
 F. de P. Amador, Srío.
 Lic. Saló. Girón, Juez.
 José L. Fernández, Srío.
 Carlos Miranda, Agente Fiscal.
 Jesús Montero, Alcalde.
 Manuela A. Falas, Srío.
 Francisco Montagne, Capitán del Puerto y Admor. de Licores.
 Leopoldo Peña, Inspector de I. P.
 Franco Vargas Quiros, Jefe de Plaza.
 Vicente Solano, Comandante de Policía.
 Julian Gu rrero, Agente Principal de Policía.
 Luis Matamoros, Presidente Municipalidad.
 Julián Guerrero, Srío.
 Juan E. Romagosa, Tesorero Municipal.
 Capitán Salas, Jefe del "Turrialba".
 Bernardino Alvarado, Adm. de Correos.
 Octavio Moya, Admor. de Aduana.
 Juan Rafael Guevara, Inspector de Aduana.
 Darío Zúñiga, Contador de Aduana.
 Francisco J. Alvarado, Jefe de Policía de Higiene.
 Trinidad Vargas R., Jefe del Resguardo Fiscal.
 Próspero Benavidez, Teniente Gobernador de San Lucas.

MÉDICOS:

Dr. Montiel Luis.
 Dr. Urueta Ramón, Médico del Pueblo.

CONSULES:

Amador C. Manuel, Vice-Cónsul inglés y Consul de Colombia.
 Demiseen Max, Agente Consular de EE. UU. y Vice cónsul alemán.
 F. it Alberto, Agente Consular de Italia.

Principales Casas de Comercio:

Alvarado y Co. Felipe J., Casa de Agencias.
 Alvarado Melisandro.
 Bienes Miguel.
 Céspedes Miguel H.
 Oton Sim. Man.
 Dent Rafael.
 Duce Silvestre.
 Esquivel Arturo.
 F. it Alberto.

"La Fama"—María L. de Morgan.
 Li Feliciano.
 Lowe y Cia. Schwartz
 "La Mascota" S. H. Viniegra.
 Romagosa Juan.
 Rohrmoser y Ca.—Casa de Agencias.
 San Chum Andrés.
 Saravia Hnos.
 Saravia Jesús.

HOTELES:

Hotel Mc. Adam.
 Hotel del Parque.
 Hotel Celeste.

CARPINTERIAS:

Bertozzi Licinio.
 Córdova Juan Alonso.
 Chavarria Rafael.
 Ibarra Francisco.
 Salmerón José María.

ZAPATERIAS:

Pantoja Félix.
 Ruiz Lucas A.

BARBERIAS:

Pantoja Francisco.
 Sandoval Víctor.
 Campos Felipe.
 Castillo Rafael.

Agencias de Vapores:

Vapores—correos del Golfo.
 Pacific Mail Steam Schip Co.
 "Cosmos" (alemana).

HERRERIAS.

Taller del Gobierno.
 Oviedo Mauro.
 Quesada Sabas.

CAPITALISTAS:

Barahona Manuel.

BOTICAS:

Botica del Hospital.
 Botica de Puntarenas, Antonio.
 Botica del Pueblo, Jesús.

Avisos económicos

En este periódico se insertan avisos á precios sumamente módicos.
 También se publican anuncios en lugares preferentes de las plazas de lectura, pero con un recargo del 75%.

Las personas que deseen anunciar deberán entenderse directamente con el Redactor y Editor de esta obra.

TARJETAS

En la imprenta de «El Pueblo» se imprimen tarjetas de acuerdo con el gusto más exigente.

También se imprimen invitaciones para bailes, entierros, etc.

Todo á precio convencional.

Se vende una magnífica máquina para copiar cartas.

En esta imprenta se dará á luz el número de Puntarenas, junio de 1897.

ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY

CELEBRE REMEDIO INGLES

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso. Impotencia parcial ó total, Postración nerviosa, Espermatorea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad del organismo, como falta de Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales.

ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los principales Comerciantes de drogas y boticarios y preparado por sus propietarios.

Harvey & Cia

Nº 47, Este, 321. Stret, Nueva York, E. U. A